

contraire toutes ces sortes d'autres dispositions qui rendent l'homme si funeste et si insupportable à l'homme. Et quoi enfin, la Foi recommande la pénitence, le Monde n'aspire qu'au bien-être ; la Foi veut la modération, la Foi annonce l'égalité de tous les hommes devant Dieu, la Foi prescrit la justice aux Puissances..... la Foi construit le monument, le Monde en arrache les pierres !

Cherchez maintenant qui porte en soi la source de nos maux civils et économiques ?... On reste obligé d'avouer qu'en tout, exact opposé du christianisme, le Monde est aujourd'hui le seul ennemi constitué de la Foi. Il maintient l'antiquité toute vivante parmi nous.

Comme je l'observais, la grande différence entre la corruption individuelle et le Monde, c'est que par lui cette corruption s'élève à l'état public. Gouvernements, riches familles et mauvais peuple, sous ce rapport tout ne fait qu'un. L'injustice, le luxe et la dépravation se donnent tacitement la main. Voilà pourquoi le Monde s'oppose comme une véritable constitution à celle qu'a établie l'Église ; voilà pourquoi la religion a toujours, et toujours à outrance, combattu le Monde. Jugez si elle a eu raison !

Vous observerez vous-même les principes que la religion chrétienne a apportés pour détruire la société ancienne ; puis vous énumérerez un à un ceux qu'inspire ouvertement le Monde... Je ne ferai qu'une question, supposez que la religion suspende subitement son action, et que le Monde aussitôt voie triompher toute la sienne : que deviendraient l'égalité, le travail et la vertu ; que deviendraient la liberté, la charité et le respect de l'homme ; je le demande au monde moderne, où serait le monde moderne ?

Il faut cependant réfléchir !

D'où sont sortis les vices et les mauvaises lois contre lesquels s'est amoncelée la Révolution française ? Si vous êtes